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Первые итоги учебного года
Заканчиваются Государственные экзамены на 

математико-механическом факультете Для обу
чавшихся в магистратуре. Программа государст
венного экзамена магистрантов совпадает с про
граммой кандидатского минимума по специаль
ности. За время обучения в магистратуре они 
сдали также и кандидатский минимум по иностран
ному языку. Для поступления в аспирантуру — а 
такие намерения у большинства — остается сдать 
вступительный экзамен по философии.

В июне состоятся защиты магистерских дис
сертаций. К защитам представлены работы до
статочно высокого уровня, многие из них сдела
ны по результатам научных публикаций. Диссер
танты получат магистерские дипломы нового 
образца.

■ ■■
15 мая в зале заседаний Ученого Совета уни

верситета состоялось торжественное вручение 
удостоверений выпускникам отделения референ- 
тов-переводчиков при кафедре иностранных язы
ков. Около ста студентов третьего и преимуще
ственно четвертого курсов разных факультетов 
с начала учебного года приступили к занятиям на 
этом отделении, желая повысить свою языко
вую квалификацию (бесплатно!). Программа 
предусматривала лекции по теории перевода, се
минарские занятия, индивидуальную работу с ру
ководителем. Итогом была защита реферата: 
перевода научных зарубежных источников по .спе
циальности.

Весь объем программы выполнили 47 студен
тов. Им и были вручены удостоверения, под
тверждающие их квалификацию переводчика. А 
кафедры обогатились рефератами новых зару
бежных научных публикаций.

Ы е х ѵ у н а р о ѵ н ы е  контакты УрГУ

По Европейским программам
С 5 по 12 мая В.Е.Тре- 
тьяков по приглашению 
ректора Гетеборгского 
университета посетил с 
ответным визитом 
Гетеборг (Зап. Шве
ция). Мы попросили 
нашего ректора поде
литься впечатлениями 
о поездке. Интервью с 
ректором читайте на 2 
странице.

Н а  ф о т о : В .Е.Третьяков  
и Валерий Черняев, 

вы п ускни к УрГУ, работа
ющий в Ш веции.

Смех продлевает 
жизнь.

Для кого-то, 
возможно, —  

жизнь в 
университете.

/  С . 7

На математико-механическом факультете завер
шаются защиты квалификационных работ студен
тов 4 курса на степень бакалавра. Практически все 
работы высоко оценены, и их авторы получают воз
можность поступить в магистратуру для дальней
шего двухгодичного обучения. Проблемы с набо
ром магистрантов не предвидится, более того — в 
магистратуре матмеха выразили желание учиться 
четыре физика, получившие звание бакалавра.

В полном составе — 12 человек —  принята в 
магистратуру экспериментальная физико-матема
тическая группа, сформированная четыре года на
зад из студентов 1 курса физфака и матмеха (груп
па академиков С.В.Вонсовского — Н.Н.Красовско- 
го). Группа занималась по особой программе, 
многие выступали с сообщениями о результатах 
своих научных исследований на различных Всерос
сийских и международных конференциях и полу
чали две стипендии — обычную и именную (прези
дентскую, Соросовскую, губернаторскую и т.д.) 

■ ■■
На факультете журналистики 31 мая состоялась 

защита дипломов на звание бакалавра журналис
тики. Это первый выпуск группы на платной основе 
набора 1992 года. За четыре года студенты овла
дели программой по специальности «Менеджмент, 
маркетинг, реклама в СМИ». Из академической 
группы до финиша дошли 10 человек.Некоторые 
из них уже приступили к работе в рекламных от
делах банков, двое хотят продолжить учебу в сис
теме послевузовского образования, один считает 
необходимым поступить в магистратуру. Весьма 
полезным для себя находит образование, получен
ное на факультете журналистики, совладелец част
ной коммерческой фирмы.'

Университетские 
компьютерные 
центры в регионах

ДжорджСорос, известный 
финансист и благотворитель, 
намерен вновь истратить мно
гие миллионы долларов на под
держку науки и культуры в Рос
сии. В принципе все готово для 
создания сети компьютерных 
центров в региональных уни
верситетах страны. Однако 
дело может замереть если рос
сийские власти будут взимать 
налоги с филантропических 
грантов.

Дж. Сорос считает нелепос
тью, когда с благотворительных 
денег изымаются налоги в бюд
жет.

Сеть международной теле
коммуникационной связи «Ин
тернет» позволяет в считанные 
секунды достичь откуда угодно 
любого пункта планеты. «Бу
дущее демократической России 
зависит в большой степени от 
децентрализации», — сказал 
Дж. Сорос в интервью «Извес
тиям», объясняя суть нового 
100-миллионного проекта. В 
рамках совместной программы 
«Интернет» Фонд Сороса и пра
вительство России предоставят 
200 тысячам студентов возмож
ность пользоваться компьютер
ными центрами.

Согласно договоренности, 
которой Джордж Сорос недав
но достиг с премьером Черно
мырдиным, правительство Рос
сии предоставит для универси
тетских центров каналы связи, 
а Фонд обеспечит поставку обо
рудования и компьютерных 
программ, подготовку кадров, 
оперативное руководство цент
рами. Открытие центров «Ин
тернет» планируется завершить 
в 1997 году.

В Меморандуме, который 
подписало руководство Госком
вуза и Фонд Сороса называют
ся 32 государственных универ
ситета, чьи студенты получат 
доступ в «Интернет».

Владимир Н А Д ЕИ Н .
Вашингтон «Известия» 27. 04. 96.

В начале июня в Ярославле со
стоится встреча В.Е.Третьякова с 
В.С.Черномырдиным и Джорджем 
Соросом, где будут подписаны до
кументы по телекоммуникационным 
проектам.



МеХѴУНАРОРНЫЕ КОНТАКТЫ УрГУ

По Европейским программам
Начало на I стр.

—  В ладим ир Е вгеньевич, 
был ли эт о обычный, го с т е 
вой», визит или предполага
лась его деловая направлен
ность?

— Изначально поездка плани
ровалась как уточняющая пла
ны нашего взаимного сотрудни
чества. До отъезда мы у себя в 
УрГУ спланировали, с кем в 
Швеции буду встречаться, что
бы оговорить конкретные пла
ны. Мне хотелось заочно пред
ставить возможных партнеров 
друг другу, предложить швед
ским коллегам конкретные про
екты.

—  И каковы эти проекты? 
’ — Например, профессору Еве 
Селин, руководителю научных и 
образовательных экологических 
программ, был передан пакет 
предложений по совместной ра
боте над природоохранными про
граммами, разработанный у нас 
на, биологическом факультете 
под началом заведующего кафед
рой Владимира Ивановича 
Пьянкова. Достигнута догово
ренность о совместном проекте 
в рамках Европейской програм
мы «Темпус», в том числе и о 
взаимном обмене учеными.

Состоялся также интересный 
в деловом плане разговор с из
вестным ученым-археологом 
Кристианом Кристиансеном. 
Ему были переданы предложе
нии по совместной деятельнос
ти, подготовленные руководите

А  ТТЕСТАЦІІЯ

лем археологической ла- |§ 
боратории УрГУ про
фессором Людмилой 
Николаевной Коряко- 
вой. С большим интере
сом обсуждалась воз
можность совместной 
археологической экспе
диции в рамках проек
та «История Европы».

—: То е с т ь , все  I 
п редлож ен и я  о со - I 
вместной работ е со 
шведами заинт ересо
ванно принимались?

— Да, отклик был по
зитивный и весьма кон
структивный. Существу
ют общеевропейские

Хгграммы, которые 
спечивают взаимные поездки 
и научные изыскания. В ходе 

встреч возникали и новые пред
ложения. Так, известный швед
ский социолог Пер Монсон позна- 
комил меня со своими молодыми 
коллегами. Один из них сделал 
доклад по итогам социологичес
ких исследований о влияніш со
временной музыки на молодежь. 
«Изучаются ли у вас эти пробле
мы?» — спросили меня. Им было 
бы интересно познакомиться с 
аналогичными исследованиями. 
А они у нас есть, и думаю, что 
такой контакт состоится.

В Гетеборгском университете 
ведутся интересные эксперимен
ты по применению новой тех
нологии передачи информации 
по современным телекоммуника

ционным сетям под руководст
вом профессора Бернара Линд- 
стре.ма. Они готовы принять на 
стажировку наших специалис
тов. Такую же возможность го
товы предоставить нам и кол
леги из Технологического уни
верситета, работающие над ис
пользованием компьютерной 
техники в образовании.

—  Вы побыва.ш еще в од
ном ш ведском ун и версит е
те?

— И не только. Была предо
ставлена возможность ознако
миться с некоторыми промыш
ленными концернами Швеции 
— например, фирмой «Вольво», 
электротехнической фирмой 
АББ в г.Вестерос. Эти концер
ны имеют связи с производст

венными объединениями Екате
ринбурга. Приятно было встре
титься в Швеции с выпускни
ком нашего физфака Валерием 
Черняевым и его семьей. (Его 
жена в свое время закончила 
химфак УрГУ). Валерий успеш
но руководит крупной шведской 
фирмой. Я  ему передал устав 
Ассоциации выпускников УрГУ, 
у него есть возможность стать 
ее членом.

—  И т ак, в р е зу л ь т а т е  
этой поездки УрГУ вышел на 
«рабочи й  реж им» в свои х  
м еж д ун а р о д н ы х  к о н т а к 
т ах. ..

— Безусловно. Теперь все бу
дет зависеть от конкретных лю
дей, участвующих в программах.

Вскоре мне предстоит поезд
ка в Италию. 13-14 шоня в Риме 
проводится международная кон
ференция по образовательным 
программам. Буду там представ
лять Уральский университет. А 
после нее приглашен во Фло
рентийский университет для 
подписания договора о совмест
ном сотрудничестве. Под него 
выделен грант в рамках проек
та «Темпус». Обе поездки фи
нансируются принимающей сто
роной.
Н а  с н и м к е :  Ева  Селин  
и К р и сти ан  Кристиансен , 
профессоры Гетеборгско

го университета, уч ас
тни ки  совместны х с  

У р ГУ  проектов

Блеск и нищета Томского университета
В середине мая 
проходила аттес
тация Томского 
государственного 
университета.
В составе комиссии 

Госкомитета по высшему 
образованию РФ , состо
явшей из двадцати про
фессоров и доцентов раз
личных университетов 
России, были и шесть на
ших преподавателей. 
Работу соответствующих 
факультетов оценивали: 
микробиолог доцент 
Н .Н .Ф и р сов, доцент 
филфака J I .П .Бы ков, 
профессор ф изики  
А.Н.Бабушкин. Уровень 
преподавания филосо
фии и истории, а также 
музыковедческих дисцип
лин оценивал доцент 
Б.Б.Багиров, работу ме
ханико-математического 
факультета — профессор 
А.Н.Красовский и доцент

С.А.Рогожин. В ходе про
верки каждой специаль
ности изучалась научная, 
учебно-методическая ра
бота, а также проводи
лось спецтестирование 
студентов. По всем спе
циальностям и специали
зациям старейший в Си
бири (основан в 1888 
году) университет был 
аттестован на пять лет (с 
отличными показателя
ми). Отмечен высокий 
научный потенциал уни
верситета. Здесь за дол- 
гае годы сформировались 
известные в стране и за 
рубежом научные шкалы 
по физике, математике, 
механике и другие. Хотя, 
конечно, у вуза есть про
блемы и с площадями, и 
с оборудованием, напри
мер, современной вычис
лительной техникой.

Члены комиссии были 
гостями первоклассной 
библиотеки университета

— одной из крупнейших 
и старейших в России. В 
ее хранилищах — личные 
коллекции Строганова и 
поэта Жуковского, пись
ма Пушкина, Толстого, 
Достоевского, Циолков
ского. Но, как установил 
наш литературный спе
циалист Л.Быков, «сту
дентам и преподавателям 
легче достать для работы 
книги, изданные двести 
лет назад, чем изданные 
два или год назад». Це
ленаправленное поступ
ление издаваемой в стра
не литературы прекрати
лось.

Большое впечатление 
на членов комиссии про
извел Ботанический сад 
университета. Двадцати- 
метровые пальмы, сек
войи и баобабы, банано
вые и кофейные деревья 
с плодами и пр. Особен
но поразило, что все это 
цветет и зимой, когда

морозы доходят до 50 
градусов. Под гигантски
ми стеклянными купола
ми всегда тепло благода
ря мощной отопительной 
системе, за работой ко
торой следит мэрия горо
да. В рамках культурной 
программы комиссии до
велось послушать в пре
красном культурном  
центре университета зна
менитые хоровую капел
лу и ансамбль скрипачей. 
Особо отмечена в фи
нальной справке комис
сии Госкомвуза спортив
но-оздоровительная рабо
та в вузе — мощнейший 
новый спортивный ком
плекс с десятками (!) 
залов, бассейном на 25 
метров и лыжной базой 
на 1 ООО мест. В вузе 4 
заслуженных мастера 
спорта, столько же меж
дународных мастеров и 
без счета мастеров спор
та.

Всех поразила богатст
вом оснащения и военная 
кафедра, на которой го
товятся не только юно
ши (разведчики), но и 
девуш ки-лейтенанты  
(фельдъегерская связь). 
Богатство «военно-спор
тивного комплекса» и от
носительная бедность ау
диторий и кафедр на фа
культетах дала повод для 
шутки председателю ко
миссии — «Блеск и ни
щета Томского универси
тета!».Интересно, что в 
эти же дни в городе 
праздновалось с большим 
размахом 100-летие Том
ского политехнического. 
Какой-то выпускник-биз
несмен пожертвовал alma 
mater 8 (восемь) млрд. 
руб...

В сентябре-октябре  
предстоит аттестация на
шего университета.



Конституционализм 
в России

22 мая в УрГУ работала на
учно-практическая конферен
ция «Конституционализм в Рос
сии: теория, история,современ
ность».

Открывший пленарное засе
дание конференции В .Е .Т р е 
тьяков подчеркнул, что в теку
щем году — это уже вторая на
учно-практическая конферен
ция в УрГУ, на которой акту
арны е проблемы истории об
суждают ученые совместно с 
представителями администра
ции Свердловской области и ее 
губернатором Э.Э.Росселем. 
Уроки истории, таким образом, 
проясняют некоторые тенден
ции современного развития 
страны и региона.

Тема конференции и дата ее 
проведения не случайны: пред
стоят выборы президента, ко
торый является гарантом кон
ституции.

Среди докладчиков были:
Э.Э.Россель, В.А.Язев, депутат 
нататы представителей Законо
дательного собрания Свердлов
ской области, и доктора наук 
H .H .Попов и А.Н.Кокотов.

После пленарного заседания 
работа конференции проходи
ла на «круглых столах» по те
мам: «Вопросы истории консти
туционализма в России» и «Со
временные проблемы конститу
ционного строя Российской 
Федерации».

Кроме ученых УрГУ в обсуж
дении проблем конституциона
лизма приняли их Екатерин
бургские коллеги, а также 
представители вузов Тюмени, 
Челябинска, Сургута, Новоу- 
ральска.

Дергачевские чтения -  96
«Русская литература: наіцю- 

нальное развитие и региональ
ные особенности» — конфе
ренция под таким названием 
прошла 22-24 мая на филоло
гическом факультете У р ГУ . 
Она проходит в третий раз со 
времени кончины Ивана Алек
сеевича Дергачева, профессо
ра, доктора филологических 
наук, заведовавшего кафедрой 
русской литературы на филфа
ке. Конференция была посвя
щена полувековому юбилею 
Музея писателей Урала. И.А.- 
Дергачев на протяжении трех 
десятилетий возглавлял Ученый 
совет Музея, с его именем свя
занны все музейные экспози
ции. Всю свою жизнь Иван 
Алексеевич посвятил изучению 
русской литературы Урала —  
как прошлого века, так и со
временной.

С 50-х годов И.А.Дергачев 
занимался изучением писатель
ского наследия и ж изни  
Ф.М.Решетникова. Свою док
торскую диссертацию защитил 
по творчеству Д. Мамина-Си- 
биряка. Конечно же, круг его 
исследований не ограничивает
ся этими именами. Дергачев 
изучат творчество Кирпищико- 
вой, Заякина-Уратьского, Тур- 
кина и друпіх литераторов Ура

ла X IX  века; его перу принад
лежат публикации о работах 
современных уральских авто
ров: Поповой, Марковой, Ба
жова и др. Много лет Иван 
Алексеевич был членом редкол
легии журнала «Урал».

И вот уже пять лет, как нет 
И.А.Дергачева. Но в память о 
замечательном человеке ц уче
ном проводятся «Дергачевские 
чтения».

В' этом году на ішх были при
глашены профессора, молодые 
ученые, аспиранты не только 
Екатеринбурга, но и Перми, 
Челябинска, Тюмени, Нижнего 
Тапиа. И, думается, со време
нем география участников кон
ференции будет расширяться.

Чтения проходили три дня.. 
В первый день конференции 
прозвучали доклады сотрудни
ков Музея писателей Урала по 
истории, экспозициям, форми
рованию фондов, а также до
клады гостей из Историко-кра
еведческого музея (г. Нижний 
Тагил) и музея Степана Щи- 
пачева (г.Богданович), открыв
шегося два года назад.

23-24 мая работа конферен
ции проходила по секциям. Их 
было тр и : «Л и тер атур а  и 
фольклор Урала», «Художест
венные традиции и литератур

ный процесс», «Художествен
ные миры: социо-кулмурный 
контекст». Некоторые темы 
докладов: «Заговоры в системе 
жанров фольклора» (О .И .  
Станкевич), «Солнечная сим
волика в сказках Бажова» 
(Л .И .Ш ахова), «Русская клас
сика и «другая» литература» 
(Т.И .М аркова), «О музыкаль
ности формы комедии A.C. Гри
боедова «Горе от ума» (А .В .-  
Глазырин) и другие.

Из Новосибирска на «Дерга
чевские чтения — 96» приеха
ла дочь Ивана Алексеевича, 
М.И.Дсргачева, доктор биоло
гических наук с докладом  
«Структура архива профессора 
И.А.Дергачева». Вышли в свет 
тезисы конференции. На очере
ди «Дергачевские чтения — 98». 

О Л Ь ГА  М АСЛО ВА, 
наш  корреспондент

27— 29 мая в УрГУ проходи
ла научно-практическая конфе
ренция «Уральская философ
ская школа и ее вклад в разви
тие современной философии». 
Организаторами конференции, 
хром е ученых УрГУ,  были 
Уральское отделение Философ
ского общества РФ и Уральская 
Ассоциация высшего гуманитар
ного и социально-политическо
го образования.

Карьеру начинают и так
31 мая УрГУ принимал гостей. На городской 

праздник выпускников ВУЗов прибыли предста
вители городских служб занятости, департамен
та образования, предприятий , учреждений, фирм 
и компаний.

Для выпускников и студентов ВУЗов города 
были организованы консультации службы заня
тости, ярмарка вакансий. В этот день будущие 
молодые специалисты могли найти себе времен
ную работу, место прохождения летней практи

ки, а выпускники могли заявить о себе и, воз
можно, сделать принципиальный выбор, откры
вающий перспективы профессиональной карье
ры.

Атмосфера дня была деловая и праздничная 
одновременно. Организаторы мероприятия: Ки
ровская служба занятости, компания UNILAND' 
и особенно — Центр занятости студентов УрГУ 
многое сделали для этого.

День выпускника — 96 завершился празднич
ной программой во Дворце молодежи и факель
ным, шествием по Главному проспекту.

Глава Правительства области А.Воробьев благодарит студенток журфака
Б л а го д а р ств е н н о е  

письмо с выражением 
признательности за со
действие в подготовке и 
проведении Российской 
конференции «Неполи
тические общественные 
организации и государ
ство: проблемы социаль
ного партнерства», под
писанное главой Прави
тельства Свердловской 
области — председате
лем оргкомитета, вруче
но студенткам четверто
го курса ф акультета  
журналистики Татьяне 
Бакиной и Юлии Ш ес
таковой.

Письмо будет напоми
нать Татьяне и Юлии не 
только о самом событии, 
но и об их первом опы
те профессиональной

деятельности в качестве 
специалистов по связям 
с общественностью —  
паблик рилейшнз.

В течение двух недель 
студентки работали в 
пресс-центре конферен
ции. Их основной зада
чей была организация 
информационной под
держки работы форума, 
который проходил в Ека
теринбурге 14 — 17 мая 
под патронажем Прави
тельства РФ , Государст
венной Думы и Прави
тельства Свердловской 
области. Н а первый  
взгляд, нехитрое это  
дело — заранее извес
тить журналистов, орга
низовать для них пресс- 
конференцию, помочь 
сориентироваться фото

корреспонденту. На деле 
все оказалось гораздо 
сложнее. Оказывается, 
массовое общественное 
движение, объединяю
щее около 50 тысяч не
коммерческих, неполи
тических общественных 
организаций России  
(только в нашей облас
ти их 1,5 тысячи) еще 
не получило обществен
ного признания. Об их 
целях, задачах, успехах 
и проблемах слабо ин
формированы государст
венные органы, пред
приниматели — потен
циальные спонсоры, на
селение, да и сами жур
налисты.

Использование актив
ных методов паблик ри
лейшнз позволило при

влечь внимание к рабо
те конференции предста
вителей 4 центральных 
и 16 местных СМ И . 
Только в первые два дня 
работы конференции по 
каналам телевидения и 
радио прошло 9 сюже
тов. Специально к рабо
те форума студентки вы
пустили целевой номер 
газеты «Рынок труда». 
Был подготовлен специ
альный пакет информа
ционных материалов в 
помощь журналистам, а 
на пресс-конференции 
они получили возмож
ность задать вопросы 
представителям Прави
тельства Р Ф , государст
венной Думы 11 Админи
страции Свердловской 
области. У  студенток

была возможность по
участвовать в обсужде
нии проблем взаимодей
ствия некоммерческих 
организаций и средств 
массовой информации, 
которое впервые прохо
дило в рамках уральско
го форума (уже третье
го по счету) на специ
альной секции.

Интенсивная работа в 
пресс-центре позволила 
Татьяне и Юлии приоб
рести не только практи
ческий опыт в области 
наблик рилейшнз, но и 
решить свои материаль
ные проблемы.

С .Б О А Ы Ш ЕВ А , 
доцент ф акультета  

ж урналистики, 
руководитель пресс- 

центра конференции.



SARIUCVO ШІТН ІОѴС!
В 1986-87 годах мне 
довелось прожить 
десять месяцев в ю го
славском городе С ар а е 
во. Я проходил там  
научную стаж ировку на 
электротехническом  
ф акультете университета  
под руководством  
известных математиков  
—  п роф ессора В.Глигича 
и академика С.Зимонича, 
специалистов по теории  
автоматического управ
ления. С  тех пор С ар ае
во стал моим вторым  
родным городом, 
которы й снился мне 
каждый день до тех пор, 
пока там не началась эта  
страшная война...

Город, известный всем по 
печальному событию — 
убийству Франца Фердинанда, 

с которым связано начато пер
вой мировой войны. В центре 
Сараево есть кусочек асфаль
та тех времен, на котором вы- 
дашіены следы стоявшего там 
убийцы —  Гаврилы Принци
па.

В 1986 году еще свежи были 
воспоминания об Олнмниаде- 
84 в Сараево, а рядом с олим
пийским музеем стоял памят
ник лыжникам с фамилиями 
наших гонщиков- Зимятова и 
Сметаниной — героев тех иг- 
p.И даже по радно непрерыв
но в новостях говорили «наш 
олимпийский град Сараево!». 
Мне тоже довелось побегать но 
тартану знаменитого стадиона 
«Кошево», где зажигался олим
пийский огонь, и развалины 
которого можно сейчас увидеть 
по ТВ . В то время основной 
проблемой Югославии было 
именно Косово, жители кото
рого — албанцы — хотели от
тяпать пол-Европы и влиться 
в состав прогнозируемой Ве
ликой Албании.

Я  прожил в Сараево почти 
год и не помышлял даже о 
каких-то пяти национальнос
тях, проживающих в Боснии. 
Я  не знаю, сербами, мусуль- 
манинами или хорватами были 
мой научный руководитель, 
мои коллеги по работе и това
рищи, с которыми я жил в 
олимпийской гостинице «Док
тор Младен Стоянович» в цент

ре города. Кстати, рядом сто
ял супермаркет «Сарайка», не 
такой как «Кировский», а на
стоящий супермаркет — шесть 
этажей, где было все и по низ
ким ценам. Ко мне как к «русу» 
относились очень хорошо. По
чему-то это часто связываюсь 
с дружбой югославов и русских 
во время Второй мировой вой
ны. Вообще же во всем городе 
из СССР я был один. Весной 
1987 года приехати 
два знам ени ты х  
шахматиста —  Лев 
Полугаевский и Ра- 
фаэл Ваганян шрать 
в турнире. Они были 
рады, что есть их со- 
отечественник, и 
проводили со мной 
все свое свободное 
время. Я , конечно,
«болел» за своих, и 
они победили знаме
нитых англичанина 
Майлса, американца 
Сейравана и югосла
ва Николича! Еще в 
течение того года я 
встретил русских  
только на горе Тре- 
бович на бобслейном спуске, 
где два парня из Верх-Нейвин- 
ска участвовали в европейском 
первенстве по саням. Сегодня, 
судя но телевидению, русских 
в Сараево значительно больше.

Чем же мне зап о 
мнился1 этот город? В пер
вую очередь, конечно же, 

доброжелательностью его жи
телей. В их ежедневном при
ветствии «како сте?» (как  
дела?) — было много добра! 
Интересно, что в то время это 
была самая высокорослая на
ция, девчонки в двенадцать лет 
были уже около шести футов 
(182 см .), студентки и студен
ты были под два метра, и еду- 
чи в автобусе, я чувствовал 
себя не очень уверенно, нахо
дясь с тем же шестифутовым 
ростом где-то внизу. Как и во 
всяком путном месте народ 
одевался просто. Все студен
ты ходили в джинсах и крос
совках, преподаватели — в 
костюмах. Никто не расфуфы
ривался. Другое дело — театр: 
все были одеты с блеском.

Зимы там, конечно, никакой

нет — дождь и слякоть, и цве
тут на улицах лимоны. Ж ите
ли города выпивали невообра
зимое количество кофе — сред
няя норма одного жителя — 
20 чашек турецкого «кавы» в 
день. Известен был город и 
своим турецким базаром —  
вторым по величине после 
стамбульского. Там умельцы 
продавали всякие отчеканен
ные вещи — ковшики для

кофе, дуэльные пистолеты и 
т.д. Там же я видел большие 
мешки с индийским чаем, судя 
по всему — настоящим. Что 
такое чай — не знал никто из 
югославов!

В то время было очень мно
го иностранцев — учились на 
девяти факультетах универси
тета, и каждый факультет  
имел свое отдельное здание. В 
доме , где я жил, моими сосе
дями были чех и немец, ке
нийцы и иранцы. Кстати, мои 
друзья из Кении Дэвид Оума и 
Стив Мвема (см. фото) —- 
чемпионы мира по боксу в лег
ких весовых категориях —  
нормальные ребята, хоть и 
черные, черные негры! Имея 
счета в швейцарском банке, во 
время ужина они часто гово
рили мне: «Ты, белый госпо
дин, сиди, мы сами все сдела
ем». А жил я в комнате с про
фессором биологом из Брно —  
Яном ІІІарманом, и он очень 
хорошо говорил по-русски.

Основное время я занимал 
ся на факультете (элек
тротехническом, на котором и

была сосредоточена вся мате
матика и механика) в районе 
Сараево — Лукавице. В 1996- 
м там шли тяжелые бои. Кра
сивое высотное здание было 
прекрасно оснащено мощными 
компьютерами типа ВАКС, и 
почти в каждой комнате у каж
дого сотрудника стоял свой тер
минал. Мне тоже выделили 
дисплей, и я мог решать неко
торые модельные задачи, со

ставившие затем предмет мо
нографии «Синтез смешанных 
стратегий», изданной в УрГУ в 
1988 году. Кроме этого я по
сещал лекции моих профессо
ров, а также институт ИРЦА  
Академии Наук Боснии и Гер
цеговины — отдал робототех
ники, который возглавляла в 
то время профессор Халима 
Чипович — коллега всемирно 
известного робототехника  
академика М.Вукобратовнча, 
автора знаменитой «югослав
ской руки» — одного из rfep- 
вых в мире роботов-манипу- 
ляторов. Мне довелось пооб
щаться с этим валиким меха
ником, и побывать в возглав
ляемом им институте «Мнхай- 
ло Пупин» в Балграде.

Прніпімал я участие и в меж
дународной конференции по 
робототехнике в городе Б.леде 
на границе с Австрией и Ита
лией, где познакомился с пос
ледними достижениями в этой 
области. Там я впервые уви
дел «руку»-манипулятор япон
ского профессора Като с 90 (!) 
степенями подвижности. Робот

«Реформы нужно завершать тому, кто их начал» Пе р е ѵ  в ы б о р о м

единственный пункт программы Б.Н.Ельцина, с которым согла
сен М.С.Горбачев, посетивший 31 мая УрГУ и выступивший пе
ред студентами, преподавателями и другими заинтересованны
ми лицами.

По словам кандидата в президенты, он представляет ту реаль
ную «третью силу», которая должна стать выбором для тех со
мневающихся, которые пока еще определяют из двух зол мень
шее (Зюганов или Ельцин). Зал внимал речам, и сомневающихся

стало еще больше.
Михаил Сергеевич несколько раз подчеркнул, что «у руля власти 

он постоял предостаточно и гонится не за этим», а просто «за 
Россию обидно». Но основная проблема, на его взгляд, в том, 
что остальные представители демократических сил (Явлинский, 
Федоров, Лебедь) пока не желают создавать каолицию и играть 
в одни ворота.

О льга Л Е Н С К А Я , ж урф ак.



(Воспоминания десять лет спустя)
с такой рукой гастролировал в 
то время но миру, исполняя 
классические фортепианные 
произведения, и собирал на 
свои концерты по 30 тысяч (!) 
слушателей. Полученная ин
формация оказалась полезной 
и используется сейчас при чте
нии спецкурсов, лекций по 
робототехнике для студентов- 
механиков УрГУ.

Как ото ни кажется странно 
сегодня, политическая обста
новка в стране (Югославии) 
предстаатялась тогда очень ус
тойчивой. Еще очень был си
лен культ президента страны 
— маршала Тито (умер в 1982 
году). Все центральные про
спекты носили его имя, в ка
бинетах и даже в каждом ма
газине висел его портрет. Да и 

. знакомые мне югославы очень 
тепло отзывались о нем. В то 
время бушевала страшная ин
фляция в стане — цены росли 
катастрофически, но и индекс 
зарплат и стипендий был соот
ветствующий. Магазины в то 
же время ломились от обилия 
первоклассных товаров и толь
ко югославского производства. 
Импортные товары можно 
было увидеть только в редких 
«комиссионках». Инфляция 
была ішоблемой, которая ши
роко обсуждалась, но интерес
но, что часто от коллег но ра
боте я слышал: «Был бы жив 
Тито — он что-нибудь бы при
думал!». А у нас в стране в то 
время у власти был Горбачев...

Сараево был очень спортив
ный город. Мне довелось 
посмотреть Финалы кубка 

мира по лыжному слалому —  
самому популярному в то вре
мя в стране виду спорта. На 
горе Белажница можно было 
запросто подойти и поговорить 
с такими звездами как Инге- 
мар Стенмарк, Марк Жирар- 
делли, Бояк Крпжай и попу
лярный сейчас Альберто Том- 
ба. Их автографы хранятся у 
меня до сих пор. А на первен
стве Европы по фигурному 
катанию слова «я — русский» 
давали пропуск не только на 
соревнования, но и возмож

ность запросто пообщаться с 
нашими фигуристами и уви
деть живьем американца Х а
милтона и немку Витт.

Может возникнуть вопрос —  
на каком языке говорил? Каж
дый югослав в то время, начи
ная с 5 класса, а учатся они в 
школе 12 лет, изучал единст
венный иностранный язык — 
русский. (При этом со своим 
паспортом он мог поехать без 
особой визы в любую страну, 
включая СШ А, кроме СССР). 
Но как ни странно, русский 
язык они зншіи очень плохо, 
хотя без единой ошибки могли 
спеть с начала и до конца, на
пример, «Катюшу». Некоторые 
знали английский и говорили 
достаточно хорошо. Сербско
хорватский язык, распростра
ненный в то время в Югосла
вии, кроме республики Слове
нии, очень похож на русский, 
а еще больше на украинский. 
Я  имел возможность немного 
изучить его на специальных 
курсах для англоговорящих. 
Там были забавные ситуации: 
кубинец, который знал только 
испанский, и ему с английско
го переводила девушка из Ко
лумбии, и монгол, которому 
переводил я.

На этих курсах я находился 
в такой интер-бригаде, в ка
кую теперь вряд ли когда-ни
будь попаду — немцы, англи
чане, итальянцы, чехи, турки, 
кубинцы, китайцы, бразильцы, 
иранцы, кенийцы, колумбий
цы и т.д. Это были студенты и 
стажеры разных специальнос
тей. Много было филологов и 
изучающих эсперанто. Самы
ми прилежными и исполни
тельными были китайцы. К  
сожалению, мои знания языка 
дальше «Хвала лиепо» (спаси
бо) и «сдан, два, три, четри, 
пет, шест, седам, осам, девят, 
десет, единайст» продвинулись 
не очень далеко, но думаю, с 
югославом при случае объяс
ниться смогу. Конечно, науч
ные работники и преподавате
ли прекрасно говорили по- 
английски, а некоторые и по- 
русски. Ведь_многие учебники

по математике и механике, 
которые' они использовали в 
учебном процессе, были наши. 
Например, основной курс тео
рии устойчивости движения 
читался по всемирно известно
му учебнику профессора И.Г.- 
Малкнна, долгие годы заведо
вавш его наш ей кафедрой  
тео р ети ч еской  м еханики  
УрГУ.

Система оценок в Универси
тете была десятибальная. 
Десятка — высшая оценка, а 

тройка приравнивалась к пло
хой оценке. Распространены 
были не устные ответы на эк
заменах или зачетах, а пись
менные тесты. Результаты вы
вешивались на факультете на 
стенах, и девятки и десятки 
встречались редко. После за
нятий студенты выходили на 
улицу, бросали портфели и 
рюкзаки и играли на площад
ках перед институтом в фут
бол и баскетбол-»кошарку», 
тоже очень популярные в то 
время виды спорта в стране. 
По футболу к л у б  «Сараево» в 
то время был чемпион Ю го
славии!

Каждый год на факультет 
принимали без особых тестов 
всех желающих — набиралось 
человек четыреста. Но после 
года обучения осташіяли сто 
студентов, причем многие ухо

дили сами — попробовать по
учиться на другом факульте
те. Все это не пропадало,за 
каждый год давали какую-то 
бумажку-диплом. Обладатели 
же полного образования (4 или 
5 лет) пользовались, напри
мер, спросом в Германии, куда 
и ехали заработать на кварти
ру и свадьбу. При этом был 
силен дух патриотизма — че
рез некоторое время большин
ство возвращалось домой!

Я помню прекрасное здание 
в центре Сараево — отель «Хо
лидей Инн» ярко-желтого цве
та. Сегодня в телерепортаже 
увидел на его месте руины! 
Еще раз отмечу искреннюю 
доброту и отзывчивость всех 
югославов, не важно сербов, 
хорватов, словенцев или оосан- 
цев, с которыми мне довелось 
иметь дело. Сараево теперь 
столица Боснии и Герцегови
ны. И хотелось бы, чтобы в 
этом старинном красивом го
роде снова воцарились мир и 
спокойствие. «До видженя» — 
До свидания, Сараево!

А .Н .К Р А С О В С К И Й , 
профессор кафедры  

теоретической м еханики. 
Н а фото: «Принцип  

мост». М есто убийства  
Ф ранца Ф ердинанда в 

1914 г.
Ф ото автора.

«Инкогнито из ЛДПР»
17 мая в конференц-зале университета доверенное лицо В.В.Жи

риновского (так значилось в объявлении) встречалось со студента
ми. Лицо оказалось не только доверенным, но, своего рода, и 
юридическим. Анатолий Филющенко. Доцент кафедры кримина
листики юракадемии.

Присутствующие были коротко ознакомлены с программой ЛДПР. 
Как выразился представитель, в партии нет ни одного номенклатур
щика, ни одного ворованного рубля, а на совести — ни одной капли 
пролитой крови граждан. Реформы Ельцина были признаны нор
мальными, однако подвижки их медленными. О борьбе же прези
дента с Зюгановым сказано,что по существу — это борьба между

Пе р е ѵ  в ы б о р о м
1-м и 2-м секретарями бывших обкомов.

Чеченский конфликт, по заверениям Анатолия Филющенко, в 
случае победы на выборах будет разрешен за месяц. Банды бое
виков планируется уничтожить, обрушив на них весь потенциал 
современной военной техники с минимальным использованием 
живой силы.

Про молодежь было замечено, что ни мафии, ни коммунистам 
ЛДПР ее не отдаст.

В отличие от своего экспрессивного генсека, выступающий вел 
себя достойно. Популярно и лаконично ответил на вопросы со
бравшихся.

Александр К О Н Е В



Песня 
из чужой 
юности

«гПовесть-воспоминание» *

Ольга РОНЖИНА

(П родолж ение.
Н а ча л о  в № 6, 7)
Он открыл первый 

абзац, внимательно его 
прочел, а потом строго 
сказал: «Слушай, Леноч
ка, и запоминай!» И на
чал этот абзац петь. На 
ходу ритмизируя кондо
вую прозу, отчего уда
рения в словах расстав
лялись самым причудли
вым образом и слова 
обрывались на полови
не, он пел торжествен
но и возвышенно, как 
любил петь: «Гудит наш 
цех, как самолет на взле
те...»

Спектакль превзошел 
все ожидания. Вот это 
был образец творческо
го подхода к изучению 
советской литературы! 
«Цемент» стал бестселле
ром.

... В общежитии Саша 
Башлачев жил сначала с 
однокурсниками в боль
шой комнате, а потом —  
один, в «боковушке». 
Над столиком висел не
большой рисунок каран
дашом: Шура, как лю
бительница абсенлѣ, си
дит перед хрустальным 
бокалом, опершись ще
кой на руку, взрослый и 
серьезный. Рисовал кто- 
то из череповецких Са
шиных друзей. Хороший 
п о р тр ет, но к ак-то  
странно было видеть 
Ш уру грустным и за
стывшим — у нас он 
всегда был лохматым, 
эмоіщональным, суетли
вым.

Вперемежку с одеж
дой на каждом свобод
ном пятачке двухметро
вой комнатки лежали 
книги. В основном ро
маны из «Иностранки», 
переплетенные кустар
ным способом, с разри
сованными тушью об
ложками, обклеенными 
полиэтиленовой плен
кой. Каждая новая тема, 
с которой Шура сталки
вался в книгах, вызыва
ла волну мыслей и вос
торгов. Саша Черный! 
Восхитительна каждая 
строчка. Особенно из 
«Обстановочки»: «А кош
ка мрачному предавшись 
пессимизму, трагичным 
голосом взволнованно 
орет».

— П р ед ставляете! 
«Мрачному предавшись 
пессимизму!» Кошка! А 
вот еще: «Васильевский 
остров прекрасен, как 
жаба в манжетах»! Ка

кой образ, а! В 
Оренбурга Саша 
вчитывался, как в 
Святое писание. 
Именно в его ро
манах двадцати
летнему парню  
начала о тк р ы 
ваться правда о 
С тали не. И не 
столько фактами, 
сколько чувством.
К ак  ж енщ ина, 
без объяснений, 
просто «спиной», 
просто каждым 
ервом почувство
вал ужас 37-го  
года, кошмар доя
щийся год за го
дом, когда каж
дую минуту ожи
дают страшного и 
поелденего стука 
в дверь.

Не знаю, как 
Башлачев учился, 
но, наверное, без 
особого напряже
ния и особых 
срывов, — он не 
уделял этому во
просу много ду
шевных волне
ний, только все 
носился с «тысячами» по 
иностранному.

Журфак не переста
вал смеяться. И собирал 
силы. В 1980 году на 
передовую вышли Сер
гей Соловьев, Алексей 
Тюплин и Василий Не- 
любин, Сергей Понома
рев и другие ребята. Они 
придумали «Театр трех 
актеров». Они создали 
Перловича — самую  
большую на моей памя
ти сатирическую акцию. 
Под знаком Перловича 
прошли по меньшей  
мере два «колхоза». Ка
кая еще хохма продер
жалась столько време
ни?!
' Затем ребятки взялись 
за социальные пробле
мы, близкие сердцу сту
дента — журналиста. И 
создали рок-оперу  
«Репа». После представ
ления ее в универе, нам 
пал все арии Саша Баш
лачев на викуловской 
кухонке, и в его испол
нении и комментариях 
была особая пралесть.

— Там каждая песня 
предсташіяет собой ка
кой-то жанр советской 
газеты , — объяснял  
Шура. — Смысл оперы 
в том, что Мы выращи
ваем Русскую Репу. И 
вдруг западные «голоса» 
разносят весть, что в

Америке там или в Ка
наде вырастили потря
сающую Брюкву. И, зна
чит, обскакали н ас... 
Так вот, жанры. Интер
вью, например. Я  играл 
репортера, — Шура су
етливо сгорбился, ус
лужливо улыбаясь, — ну 
просто воплощ ение  
доброты и понимания.
— А крестьянина играл 
Нохрин. Представляете?
— Саша запел, меняясь 
на репликах от коррес
пондентского мельтеше
ния к вескому тугоду- 
мию мужика:

— Что происходит на 
свете?

— Да репа растет...
— Репа растет, пола

гаете вы?
— Полагаю!
— Кто помогает вам 

в вашем нелегком тру
де?

— Кто помогает мне? 
Бабка и школьница- 
внучка. Мышка, конеч
но, собака соседская 
Жучка, часто из городо 
ездит к нам кошка-сту- 
дент.

Саша, подбодренный 
нашим весельем, пред
ставля л  следую щ ий  
жанр —  производствен
ную корреспонденцию. 
Журналист приходит на 
строительную площадку, 
где бригада воздвигает

Крупнопанель
ную Репу. Кор
респонденция  
получилась кри
тическая, пото
му как на объ
екте не все лад
но: Но, как тре
бует жанр, сна
чала факты, по
том —  выводы: 

. . . М ы ш к а  
раньш е здесь 
у д а р н и ц е  й 
была,

А теперь ее 
прогулам нет  
числа,

И не раз она 
была вовлечена 

Б распивание 
к р е п л е н о г о  
вина.

«Но все мог.ло 
бы быть совсем 
не так,

Если делать 
дело, а не брак!»

Говорим мы 
всем товарищам 
в лицо.

Огорчаться не 
было б причин, 

Если опирать
ся на почин 

Бригадира по построй
ке Огурцов!

Перекрикивая хохот, 
ІІІура провозгласил: «А 
это — очерк!» — и затя
нул с проникновенной 
нотой в голосе: • «Репа! 
Р усская  Р е -е -е п а !... 
Публицистический эле
мент этого произведения 
заключала в себе строч
ка: «Каждый из нас —  
этой Репы ботва!»

Но это было еще не 
все. В заключение мощ
ным аккордом звучал 
политический памфлет: 

Но ТАСС уполномочен 
заявить,

Что вышеупомянутая 
Брюква —

Не больше, чем раз
весистая клюква.

А Репу так и будем мы 
растить?

Саша чеканил каждый 
слог, отчего явственно 
звучало:

Но таз 
Упал,
Намочен...
Роман Юлиана Семе

нова тогда был на елу- 
ХУ-

Процветал Театр трех 
актеров. А писала доя 
театра (и не только доя

него) ударная авторская 
группа: Нохрин, Измай
лов и Башлачев. Это  
были люди, совершенно 
разные по характерам, 
но отлично дополняю
щие друг друга в твор
ческом плане.

Сергей 1 Іохрин посту
пил в университет в 
двадцать один год, и к 
тому времени был уже 
победителем зонального 
фестиваля авторской 
песни. Писал он смеш
но и просто:

В М ГУ — коридоры 
просторные,

А у нас в П Т У  — уз
кие.

В М ГУ ходят негры 
черные,

А у нас в П Т У  — толь
ко русские...

Саша Башлачев писал 
диплом о пропаганде 
рок-музыки в какой-то 
ведущей западногерман
ской газете. Тема была 
редкой. Да и какой ду
рак согласится на пятом 
курсе, когда иностран
ный уже сдан навеки, 
снова обрекать себя на 
ковыряние в словарях?! 
Он перевел массу газет. 
Зачем? Считал, что Гер
мания в смысле разви
тия современной музы
ки, чем-то похожа на 
Россию. В обеих стра
нах в развитии музы
кальной культуры были 
сильны как классические 
традиции, гак и фольк
лорные. Это — не Анг
лия, ставшая в середи
не X X  века центром  
мировой современной 
музыки.

Возможно, Саша Баш
лачев хотел угадать, но 
какому пути пойдет ста
новление рока у нас. 
Угадал ли? Судя по его 
популярности, судя по 
глубине, которой он до
стиг в своих песнях, — 
да, поскольку именно с 
фольклорными тради
циями связал свое твор
чество. Во всяком слу
чае. в то время, когда 
он корпел над перевода
ми, готовя диплом, у 
него было время хоро
шенько обдумать, отку
да и куда движется рок- 
культура, кому и зачем 
она нужна.

( Продолжение 
следует .)

*  В с б . :  Карамзинский сад. Ульяновск. 
1993г.
Печатается с сокращениями.



«...Сдать не составляет труда»
Ну что, господа студенты, сессия!
Поздравляю! Небось, страшно! Л так ли 
это ужасно! Решила я это обсудить с 
обычными студентами: не «хвостиста
ми», но и не передовыми отличниками.
И вот, пожалуйста, Татьяна Корчагина. 4 
курс философского факультета. —

мула. Нужны либо все-—  Учиться сложно?
—  Поначалу сложно, 

навык приходит со вре
менем. Очень тяжело 
было на 1 курсе углуб
ляться в труды философ
ские. Потом появляется 
восприимчивость, читать 
их, перерабатывать ста
новится проще. А вот 
высшая математика или 
естествознание — не 
знаю, в каком плане это 
может нам пригодиться.

—  Я  зншо, что ты 
раньше училась на за
очном. Почему переве
лась?

— Там учебная про
грамма упрощена. Для 
хорошей учебы нет сти-

поглощающии интерес, 
либо «палка», которая 
будет заставлять. Само
му очень сложно.

—  Л самообразова
ние?

— Беру книги по ис
тории культуры, фило
софии. В этом году за
кончила курсы референ
тов — переводчиков при 
кафедре иностранных 
языков. Исключительно 
для себя. Самообразова
ние тоже нуяшо направ
лять, должны быть кон
кретные люди, которые 
смогут подсказать, чего 
ты не знаешь. Я  бы не 
смогла заниматься толь

ко на уровне самообра
зования.

—  Значит ли это, 
что у  тебя стопро
цент ная п о се щ а е 
мость?

—  Спецкурсы посе
щаю все. Это очень ин
тересно. А некоторые 
разделы нормативных 
курсов порой осваиваю 
сама. Без знания общих 
положений невозможно 
понять суть того или 
иного спецкурса.

-Сессия —  что для 
тебя?

—  При нормальной 
систематической учебе 
сессию сдать не состав
ляет никакого труда. На 
первых двух курсах го
товилась усиленно, ночи 
не спала. Сейчас лишний 
раз лучше посплю, стра
ха уже нет. Все получа
ется само собой. Чтобы 
не бояться сессии —  
нужна система, и, конеч
но, интерес должен по

явиться. Если есть ин
терес, уже начинает 
многое п ол уч аться . 
Должна выработаться 
какая-то система: прочи
тываешь и отфильтро
вываешь то, что тебе 
нужно. Это помогает не 
запутаться в море ин
формации.

—  А как насчет *от 
сессии до сессии живут  
студенты весело*?

— Очень весело.Что
бы хорошо учиться, со
всем не обязательно  
только учиться. Замыка
ясь на учебе, студент 
жертвует чем-то еще. Но 
это не значит, что нуж
но бросаться с головой 
в развлечения. Просто 
нужно искать какую-то 
«золотую середину».

—  Сам процесс сда
чи экзамена как у тебя 
проходит?

— Захожу в «первых 
рядах», чтобы быстрее 
закончить. Билет беру

наобум. А отвечать надо 
уверенно, глядя в глаза 
преподавателю.

—  Шпаргалишь?
— Шпаргалки делаю, 

но никогда ими не поль
зуюсь. Просто лежат в 
сумке.

—  В  какие-нибудь  
студенческие приметы 
вериш ь? Валерьянку  
пьешь перед экзам е
ном?

— Нет.
—  Тогда скажи,что 

все-таки самое, труд
ное в сессии, и какие 
будут пожелания?

—  Самое трудное —  
собраться с силами, на
строиться на учебу. А 
пожелания... Спокойст
вие, только спокойствие. 
Все преодолимо. Нужно 
попытаться превратить 
этот груз в нечто более 
приятное.

И рина ВЕТРО ВА, 
третьекурсница  

ж урф ака.

Тихо! Творение: N

Советы экзаменатору
Уважаемые господа экзаменаторы и братья студенты!
Ваши острые язьжи и умы скрестились в жестоком поедин

ке, имя которому СЕССИЯ. В аудиториях начались первые схват
ки. В деканатах строчат «хвостовки». Коридоры напоминают 
поле брани. Укрывшись за дымовой завесой, бранятся студен
ты. Сессия —  это тяжелая битва. Битва нации за выживание. 
Нации студентов.

Однако, стоп! В любых войнах имеет место перемирие. Во- 
первых, это гуманно. Не так ли, гуманитарии. А во-вторых, ес
тественно. Согласитесь, естественники. И если вы читаете эти 
строки, значит у вас временное прекращение военных дейст
вий. Сядьте поудобней, ослабьте воротник. Улыбнитесь. Ведь 
смех, как-никак, продлевает жизнь. Для кого-то, возможно, 
жизнь в университете...

И когда мы из теплого июля оглянемся назад и начнем счи
тать раны и потери, дай Бог, чтобы первые были небольшими, 
а вторые малыми.

Пока же терпения вам, господа! И ни пуха — братья! И ну 
нас к черту!

Ваш  покорный слуга, А .К О Н ЕВ .

А вот еще такой был случай
Один студент так искусно на

учился пользоваться шпаргалка
ми и флагами, что без особых 
затруднений сдавал любые от
четности. Все знали о его уме
нии, но поймать с поличным не 
могли. А не пойман — не вор. 
Сколько такое может продол
жаться! И один профессор от
важился вывести искусника на 
чистую воду. Завел студента на 
кафедру, обыскал и ушел, за
крыв дверь. Бедняга остался 
один на один с билетом...

Когда преподаватель вернул
ся, то нашел, что все ответы

—  Я закончил свою 
курсовую работу, 

профессор.

студента верны.
Ладно,— воскликнул он — я 

поставлю тебе зачет, только 
скажи, как?!...

— А вы, профессор, теле
фон отключить забыли, — за
метил скромно студент.

1. Прежде всего разъясните 
экзаменуемому, что вся его про
фессиональная карьера может 
рухнуть из-за его неудачного от
вета. Подчеркните ему важность 
ситуации. Поставьте его на место 
с самого начала.

2. Сразу задайте самые труд
ные вопросы. Если первый вопрос 
достаточно труден или запутан, 
экзаменуемый слишком разнерв
ничается, чтобы отвечать на сле
дующие вопросы, как бы просты 
они не были.

3. Обращаясь к экзаменуемо
му, сохраняйте сдержанность и 
сухость,с экзаменаторами же 
будьте очень веселы. Эффектно 
обращаться время от времени к 
другим экзаменаторам с насмеш
ливыми замечаниями по поводу 
ответов экзаменуемого, игнори
руя его самого, как будто его нет 
в помещении.

4. Заставляйте экзаменуемого 
решать задачи вашим методом, 
особенно если этот метод необы
чен. Ограничивайте экзаменуемо
го. вставляя в каждый вопрос мно
жество указаний и оговорок.Идея 
состоит здесь в усложнении за
дачи, которая без этого была бы 
весьма проста.

5. Вынудите экзаменуемого сде
лать тривиальную ошибку, и пусть 
он ломает голову над ней как мож
но дольше. Сразу же после того, 
как он заметит ошибку, но как раз 
перед тем, как он поймет, как ее 
исправить, презрительно поправь
те его сами. Это требует высокой 
проницательности и точности выбо
ра момента, что достигается толь
ко большой практикой.

6. Когда экзаменуемый начнет 
тонуть, никогда не помогайте ему 
выкарабкиваться. Зевните... и перей
дите к следующему вопросу.

7. Задавайте время от време
ни вопросы типа: «Разве вы не 
проходили этого в начальной шко
ле?»

8. Не позволяйте задавать эк
заменуемому выясняющие вопро
сы и никогда не повторяйте соб
ственные разъяснения и утверж
дения.

9. Каждые несколько минут 
спрашивайте, не врлнуется ли он.

!0. Наденьте темные очки. 
Непроницаемость нервирует.

11. Заканчивая экзамен, ска
жите экзаменуемому: «Ждите за 
дверью. Мы вас вызовем».

Н апечатано в ж урнале  
«Electronics».

Живи, студент
Дабы соблюсти справедливость, мы приводим совет, помогаю

щий студентам в сессии. Один, зато универсальный. Для тех, кто 
не знает.

Выключается свет. И когда 12 раз пробьют курнанты, нужно с 
раскрытой зачеткой высунуться в предварительно открытую фор
точку. Чем сильнее высунешься, тем лучше. Если все из предыду
щего получилось, смело крикни: «Халява, приди!», энергично раз
махивая зачеткой. Главное — искренняя вера и громкий голос. Пос
ле этого, ни с кем не разговаривая, ложитесь спать. Не забудьте 
перед тем спрятать зачетку под подушку. Результат поразителен.



Университетская горница

22 мая в Музее УрГУ  
открылась выставка под 
названием, пахнущим 
теплым хлебом и овчи
ной, —  «Горница». Под 
стать «Горнице» и ее 
экспонаты , простые, 
милые: вышивка, кру
жева, полотняные оде
жки — фартучки, ру
бахи, сарафаны, даже 
«свадебное платье, доро
гой наряд»! К  рубашке 
пожалуйте плетеный 
пояс (рязанские дерга
нье, «между прочим!) 
Тут же рядом лежит и 
«инструмент», создав
ший всю эту Лепоту 
(тоже, между прочим, 
сделанный своими рука 
м и !). «Ткачество на 
раме», «Ткачество на 
лопаточках», «Ткачест
во на бердышке» — гла
сят аннотации к руко
делию. Непосвященно
му становится совер

шенно неясным, как, к 
примеру, управляются 
с бердышкой —  дере
вянной дощечкой с про
резями и с такими же 
деревянными маленьки
ми кинж альчикам и  
(или лопаточками). А 
еще в «Горнице» — ве
ликое множество кукол 
и куколок: лоскутных, 
нитяных, вязаных, пле
тен ы х, на палочках  
(вместо скелетика), ма
рионеток и — даже из 
мочала.

Вот так гости! Про 
хозяев забыли. А хозя
евами «Горницы» явля
ются мастерская жен
ских ремесел и ... «Мо
лодежь до тридцати», се
мейная группа, объеди
нившая поклонников 
прикладного творчест
ва: ткачества, плете
ния, лепки из глины. 
Взрослые умельцы заші-

маются сегодня при дет
ском клубе «Малышок» 
Кировского района и не 
теряют надежы обрес
ти свое собственное по
мещение, хотя бы свой 
«красный угол», свою 
«Горницу». А пока ук
рашают своим присут
ствием университет.

Отличительной особ
енностью выставки яв
ляется то, что ее экс
понаты — живые. Па
рафаны ее создатели 
носят даже дома, так 
же, как мы — халати
ки, а игрушки, взятые 
для горницы из детских 
уголков, ждут не до
ждутся, чтобы через 
недельку благополучно 
вернуться обратно, в 
ребячьи игры.

Ольга М АСЛ О ВА , 
наш  корреспондент.

Н а фото: круж ева  
из «Горницы».

27-й отчетный концерт
в актовом зале уішверситета дал ансамбль старин
ной хоровой музыки «Хорал». Ансамбль за годы 
своего существования стал неотъемлемой частью 
университетской жизни, одной нз его визитных 
карточек. Удивительно, кай при такой нестабиль
ности его состава (и нынче ансамбль покинет кое- 
кто из выпускников), коллектив сохраняет твор
ческую стабильность. Высокий уровень исполни
тельского мастерства коллектива — заслуга его 
создателя и руководителя Галины Исаковны Стре- 
петовой, іГрснодавателя кафедры иностранных язы
ков, а также и его участников, не только студен
тов, но и преподавателей и сотрудников универси
тета.

Как всегда, на 27-м отчетном концерте прозву
чали хоровые миниатюры на языке оригинала —  
немецком, английском, французском, итальянском, 
испанском. Как всегда, хорошо звучали и русская 
народная п духовная музыка, и произведения И.- 
С. Баха, и американские спиричуэле. От произве
дения к произведению аплодисменты звучали все 
горячее, а цветов на сцене становилось все больше.

Черно-белая «Армия Зорро»
С  27 мая в холпе третьего этажа университета 

пятикурсник Архитектурной Академии Задгарай 
представил свои фотоработы. Это его четвертая 
выставка. Называется она «Армия Зорро —  
1 »(мужская модель и мода). Фотография —  лич
ное увлечение автора выставки и результат спе
циализации по дисциплине «Фотодизайн».

Характерной «чертой» творческого почерка За- 
дгарая как фотографа является его привержен
ность (вынужденная, конечно) старенькому «Зе
ниту» и фотобумаге с уже истекшим сроком год
ности. Но это не снижает профессионального ка
чества его работ, скорее, придает им особенный 
колорит.

Следующий номер газеты 
выйдет 1 сентября 1996 г.

Центр обучения иностранным языкам L I N G l i A  при кафедре иностранных языков УрГУ им.А.М.Горького
приглашает желающих изучать и совершенствовать иностранные языки (английский, немецкий, франзцузский, испанский) 

на курсы для различных уровней: начинающий, продолжающий, совершенствующий.
Вы можете выбрать для себя следующие курсы:
— для начинающих;
— для поступающих в вузы;
— обучение чтению и пониманию текстов по методике Милашеви- 
ча (интенсив);
— обучение разговорному языку по Шехтеру (интенсив);

— подготовка соискателей к кандидатскому экзамену;
— интенсивные курсы по разговорным английскому, немецкому, фран
цузскому, испанскому;
— деловой английский язык;
— курс разговорного английского для отъезжающих за границу.

Вы можете заказать перевод с иностранных языков на русский и с русского на иностранный.
Начало занятий по мере формирования групп, Справки по телефону 55-74-13, ком. 123 ул. Ленина, 51.
По окончанию обучения выдается справка. При условии сдачи экзамена слушатель получает удостоверение. 
Экзамен проводится бесплатно.

' Л 1 А
Г "  1 1

Редактор
Р.М.БУРКУТБАЕВД.

Оператор компьютерного набора:
Наталья ИГНАТОВА. 

Оператор компьютерной верстки:
Дмитрий СЛОВИНСКИЙ.

Производство газеты спон
сируется Ассоциацией вы
пускников УрГУ.

адьскии 
иверситет

№8, 3 июня, 1996 г.
Учредитель: Уральский государственный уни
верситет.
Адрес редакции и учредителя: 620083, г.Ека
теринбург, пр Ленина, 51, УрГУ, к.210. Тел. 
55-74-92.

ОТПЕЧАТАНО В ТИПОЛАБОРАТОРИИ УРГУ.
(Екатеринбург, пр.Ленина,51)
Тираж 500 экз.
Подписано в печать 1.06.96г. в 15.00.
Печать офсетная. ’

Заказ N° 638

Газета зарегистрирована Екатеринбургским го
рисполкомом. Per. номер 36.


